

PRECIO.

En toda la isla,
6 rs. vn.**EL BIEN PÚBLICO.**

REDACCION.

Calle del Bastion
núm. 39.**Noticias nacionales.****DIARIO MILITAR DE UN PAISANO.**

Bilbao 3 de Mayo.

Señor director de «La Bandera Española.»

Querido amigo: No sé si podré escribirle mas de cuatro líneas, segun estoy de cansado con tanto ir y venir de calle en calle; unas veces para observar el estado de la poblacion, y otras veces para presentar maniobras militares.

Todo el dia se ha empleado en visitas, presentaciones de oficiales, revistas, entradas y salidas de tropa.

A las dos formó en la plaza Nueva el batallon de voluntarios, cuyo aspecto, marcialidad é instruccion militar causan estrañeza á nuestros mismos soldados, y son verdaderamente raros en fuerzas de esta clase. No llevan mas prenda de uniforme que la gorra, ó mejor dicho, llevan gorra de paisano igual en todos, y con un lazo que ostenta los colores nacionales. Están armados de fusiles Remington, que los oficiales usan tambien, como sucedia antiguamente en el ejército; ninguna otra divisa les dá á conocer; solamente los gefes se distinguen por el baston.

Quisiera que todos los enemigos de la Milicia nacional viesen este batallon, y despues de saber lo que ha hecho durante el sitio, me dijeran si entre aquellas instituciones que velan por la seguridad de los Estados hay alguna mas perfecta que la Milicia.

Verdad es que aquí pertenecen á ella gentes de todas las clases, y que en un mismo batallon, en una misma compañía, vienen á unirse el obrero y el capitalista; el que tiene que defender grandes intereses, y el que apenas necesita guardar mas que su persona. Así es como, sin lucientes galones, sin trajes arlequinados y sin copiar nada del ejército regular, como no sea el armamento, este batallon ha defendido á Bilbao, durante cuatro meses, y lo hubiera defendido ciento, hasta morir de hambre.

El señor duque de la Torre debe llevar de él un buen recuerdo, porque siempre se estiman, en su posicion, las demostraciones de afecto y entusiasmo, y mas cuando parten de gente por lo comun reservada y fria. Lo mismo al revistarlo que al presenciar el desfile, fué objeto de calurosas aclamaciones, cariñosos saludos y prolongados vítores.

Concluida la revista, dirigió algunas palabras en medio de la plaza á los gefes y oficiales, encaminadas á celebrar, en nombre del país y en el suyo propio, la conducta de estos valientes.

Despues revistó á la guarnicion, mereciendo de ella y de la muchedumbre que presenciaba este acto, iguales pruebas de respetuoso cariño.

Seguido de los generales Letona, Lopez Dominguez, Laserna y otros, de varios ayudantes y una escolta de caballería, cruzó al paso por delante de la línea y vino luego á colocarse junto al teatro para presenciar el desfile, que los cuerpos de la guarnicion ejecutaron en el órden en que voy á nombrarlos: primero, el regimiento inmemorial número 1, llamado del Rey cuando lo habia en España; luego dos compañías de Zaragoza, el batallon cazadores de Alba de Tormes, una compañía de ingenieros, otra de carabineros, otra de Guardia civil, tres de la fo-

ral, la contraguerrilla de Valmaseda, una seccion de lanceros y otra de cazadores de caballería.

Hoy ha llegado la division del general Morales de los Rios, que forma parte del cuerpo de ejército mandado por Laserna, y la tomó tambien muy importante en las últimas operaciones militares.

De los trabajos para limpiar la ria, entrada de vapores y otros particulares hablaban minuciosamente los periódicos locales, que con llamar la atencion de usted hácia ellos, me conceptuo dispensado de toda otra cosa. Tambien sabrá usted por la prensa de hoy que el enemigo dejó abandonados en Santa Mónica y Artazan dos cañones, y en las baterías de Quintana, Pichon y Casamonte gran cantidad de proyectiles.

De la marcha del señor duque de la Torre y otros generales no hablo tampoco, por que llegarán á Madrid al mismo tiempo ó antes de esta carta.

Solo diré, para concluir, que los carlistas se han retirado por el camino de Durango, como anuncié el otro dia. Me han dicho que tienen su retaguardia en Galdácano á legua y media ó dos leguas de Bilbao. No pasarán ahí mucho tiempo, porque el ejército va á comenzar inmediatamente la nueva campaña, y ellos andan desalentados viendo mermar diariamente sus filas, perdidos ya los mejores gefes, y faltos de confianza en aquellos á quienes antes seguian con ciega sumision. No me estrañaría, pues, que hayan fusilado á Velasco, como aquí se dice esta tarde refiriendose á noticias de buen origen.

Las casas de la poblacion comienzan á desembarazarse de las barricadas que casi todas tenian en puertas y balcones, y que colocaron para amortiguar el efecto de la artillería. He visto una de estas barricadas (donde habita el secretario del gobierno civil) que estaba compuesta con sacos de azúcar. Aunque ha servido algo, no recomiendo semejante modo de defender una propiedad, porque lo creo muy caro.

Me han contado que una de las diez y ocho ó diez y nueve bombas que cayeron sobre la fonda en que estoy hospedado, penetró hasta el comedor del piso principal, á tiempo en que los huéspedes comenzaban á cenar. Chocó en una viga maestra y vinieron á dar los cascotes en la mesa, destruyendo el lugar y la silla que ocupaba un capitán de ingenieros en el momento mismo en que éste llegaba al comedor. Mucha fortuna fué la suya y la de sus compañeros, todos los cuales salieron salvos de aquel peligro.

Como este hecho, ó parecidos á él, pudiera citar otros ciento si la ocasion y el tiempo me lo permitieran.

Agustino Suarez de Figueroa.

NOTICIAS DE BILBAO.

De una estensa carta que publica «El Diario Español,» fechada en la invencible villa el dia 3, tomamos los párrafos consagrados esclusivamente á hacer una breve reseña del sitio; helos aquí.

«Dicho esto voy á indicar ligeramente algunos incidentes del sitio que puedan servir para la historia del mismo, debiendo decir desde luego que los datos auténticos que paso á enumerar los debo al distinguido ayudante del general Castillo, capitán don Leopoldo Roldan, que ha prestado los mejores servicios durante todo el sitio.

El verdadero bloqueo puede decirse que empezó el 29 ó 30 de diciembre, en que quedó cortada la ria en Zorroza. Durante todo el mes de enero la incomunicacion fué casi perfecta, pues solo se recibieron en la plaza dos partes del general Moriones y alguno que otro periódico, en uno de los cuales se hablaba de la rendicion de Cartagena, noticia que infundió gran ánimo en la poblacion, suponiendo que el gobierno podria disponer de mas fuerzas para acudir en su auxilio.

El 23 se supo la rendicion de Portugalete, ocurrida en el dia anterior, y la noticia llegó sin carácter alguno oficial, comunicada por trabajadores de aquel puerto, á quienes Dorregaray facilitó pase. A la profunda sensacion que la fatal nueva produjo vino á unirse, aumentando la situacion apurada de la villa, el rigor del bloqueo que desde aquel dia empezó á ser estrechísimo, lo cual obligó al general Castillo á disponer la retirada del destacamento de Deusto ante el temor de que tuviese la misma suerte de los de Luchana y Portugalete. A medida que los trabajos carlistas avanzaban, se construian en oposicion nuevas barricadas y parapetos, consiguiendo así ir cerrando poco á poco el recinto, estensísimo por la parte de Albia. De este modo se pasó parte de febrero, empezando á ser alarmante la escasez de municiones, particularmente las de artillería de á doce centímetros, y con gran dificultad se consiguió organizar una pequeña fundicion que daba ocho granadas diarias.

La cuestion de alimentos empezaba tambien a revestirse de cierto carácter de gravedad, y el ayuntamiento estableció un comedor económico para la clase artesana, pues ya habian adquirido precio exorbitante la mayor parte de los artículos. El 20 de febrero es dia célebre en los fastos del sitio, pues Dorregaray pasó una comunicacion amenazando con el bombardeo si la plaza no se rendia, y el dia siguiente á la una rompieron el fuego tres baterías de morteros situadas en Casamonte, Pichon y Quintana, y una en Artagan que batia con bala rasa el santuario de Begoña, convertido en inespugnable fuerte, rectificando sus fuegos desde los primeros disparos con tal precision, que á poco obligaron á cambiar de puerto al cuartel general, cayendo á su intermediacion hasta doce bombas.

Las gentes todas empezaron, por consiguiente, á trasladarse á los pisos bajos de las casas, porque como los proyectiles pasaban de 90 á 110 libras destruian fácilmente los pisos superiores. Se organizó convenientemente el servicio de bomberos de la milicia é ingenieros, que han cumplido su deber con tal actividad que solo un incendio en la calle de Correo llegó á tomar grandes proporciones entre tantos como diariamente ocasionaban los morteros carlistas. Para prevenir en lo posible los efectos del bombardeo se colocaron en las torres de las iglesias vigias que, tan luego como veian el fognazo de algun disparo enemigo daban aviso por medio de una campana, repetido con un toque de cuerno por hombres apostados de trecho en trecho. Refiriéndose á este sistema de advertir el peligro, me decia el otro dia una persona que ha sufrido el sitio entero que jamás volveria á oír el «Trovador» ni «Hernani.»

¿Pues cómo se ha vuelto usted tan enemigo de la ópera italiana? le preguntaba yo.—No es eso, me

contestó, sino que al oír la campana del «Troador» ó el cuerno de «Hernani,» creeria que era la señal consabida, empezaria á gritar «bomba,» é instintivamente me escondria debajo de la butaca.

El 25 por la mañana se sintió bastante fuego de cañon hacia el camino de Somorrostro, comprendiendo que se reñía un encarnizado combate, pero sin saber el resultado, hasta que al oscurecer se presentó un aldeano con pliegos de Dorregaray y Valdéspina, asegurando este por su fé de caballero que no quedaba un solo soldado en Somorrostro y que Primo de Rivera estaba mortalmente herido.

En vista de que esta clase de intimaciones no producian el menor efecto en el sufrido ánimo de los sitiados, continuó el bombardeo, por algunas horas interrumpido, con un vigor tal, que rara vez cesaba el melancólico son de la campana, habiendo en el aire cuatro ó cinco bombas que estallando á un tiempo, su estrépito horrible, unido al furioso viento desencadenado y á la oscuridad de la noche, pues habian sido hechas pedazos las cañerías del gas por las bombas, constituian una situacion capaz de abatir el ánimo mas esforzado, siendo imposible ensalzar como se debe la insigne valentía de las señoras que desafiaban el peligro con la mayor impavidez, y permanecian tranquilas en momentos tan terribles. El 3 de marzo fué ya preciso hacer salir la tropa del cuartel de San Francisco, en el que habian caido muchas bombas, alguna de ellas en salas en las que dormian cincuenta y mas hombres, ocasionando la muerte de un sargento de caballería y cuatro soldados heridos.

En este cuartel murieron dos caballos que se repartieron como gran regalo entre los afortunados que pudieron adquirirlos, empezando desde entónces el consumo de esta carne. Las baterías sitiadoras aumentaban, pues habia ya establecidas otras dos, formando un total de 12 piezas, seis morteros, y seis cañones y obligando á poco con sus certeros disparos á abandonar la torre de Begoña, casi por completo destruida. La artillería de la plaza por su parte no permaneció inactiva, aunque sus fuegos no producian el mayor efecto en las baterías carlistas, ya por la perfecta construccion de estas, algunas acasamatadas, ya tambien por la falta de condiciones de las piezas de la plaza casi inutilizadas con tan incesante uso. Prestaron sin embargo algunos servicios de mucha importancia y entre ellos el de inutilizar la fundicion de proyectiles que los carlistas tenian establecida en Deusto.

El 14 se temió algun ataque formal en vista de la intensidad del fuego de fusilería, que fué contestado débilmente por la guarnicion que se proponia economizar sus cartuchos hasta donde fuera posible. La incomunicacion completa, pues habian sido inútiles las tentativas hechas para enviar partes al ejército, á pesar de ofrecerse 10.000 reales por cada uno de ellos, y el excesivo precio que iban alcanzando los artículos, hacia la situacion cada vez mas dura, baste decir como prueba de ello, que un jamon valia 15 duros, una gallina cinco, y la carne de caballo se vendia á ocho y diez reales, siendo lo único que se encontraba á su precio acostumbrado, las conservas fabricadas por la «Begoñesa», propia del señor Echevarría, quien con un desinterés que jamás podrá ensalzarse bastante, no ha consentido elevar el precio de sus productos.

La carencia de aguas contribuia tambien á empeorar la situacion de los habitantes de la villa, y para remediarla en lo posible se estableció una máquina que al bajar la marea las tomaba del rio, pasando despues á un depósito donde se filtraban. El 16 fué un dia de inmensa alegría, pues se recibió un parte (tercero en tanto tiempo y primero del duque de la Torre) participando que el ejército se acercaba á

levantar el sitio. Esto unido á que desde el dia anterior permanecian en silencio las baterías enemigas, hizo que todo el mundo saliese á paseo por las calles, presentando la ciudad un aspecto de fiesta y júbilo de imposible descripcion. El 17 comenzó de nuevo el bombardeo que adquirió el mayor vigor en los dias sucesivos y particularmente el de San José durante el cual arrojaron sobre la poblacion 424 proyectiles.

La fundicion iba ya dando buenos resultados, alcanzando hasta 90 granadas diarias, practicándose tambien la recarga de los cartuchos de la infantería. Del 21 al 26 no dispararon las baterías enemigas, intentando sin duda adormecer de este modo la vigilancia de los defensores de la plaza, y cuando creyeron haberlo conseguido, intentaron una sorpresa contra Begoña, logrando incendiar el ángulo de una casa, pero fueron rechazados por la vigilante guarnicion que les ocasionó algunas pérdidas. El 27 acordó mezclar harina de haba á la de trigo empezando la confeccion del pan que se repartió desde el 28, repartiendo á la tropa racion de aguardiente y tabaco, pues el vino se habia agotado y el chacolí alcanzaba ya elevado precio. Así continuaron las cosas, sin novedad particular, hasta el 9 de abril, en que se recibió un parte firmado por Valdéspina, en que repetia que el ejército habia sido derrotado, que era ilusoria toda esperanza de auxilio, que habian muerto á Primo de Rivera y herido á Loma, y que el ejército de Serrano habia tenido 4.000 bajas y 2.000 el de don Carlos habiendo muerto Olló.

Con estas noticias, la situacion empeoró considerablemente, aumentando tambien el clamoreo del pueblo por la carestía de los alimentos, lo cual obligó al general Castillo á publicar un severo bando fijando precios moderados á los artículos de primera necesidad. El temporal que empezó el 11, contribuyó tambien á dificultar la defensa, porque la fuerza que adquirieron las aguas del rio con la enorme crecida que experimentaron, vino á inutilizar el puente que mas facilitaba la comunicacion entre ambas villas, pues los dos colgantes habian sido completamente destruidos por las bombas. El dia 13 por la noche se recibió otro parte del general Lopez Dominguez anunciando la aproximacion del marqués del Duero con refuerzos, noticia que fué en extremo oportuna para levantar el espíritu del atribulado pueblo, aun mas entristecido con la pérdida del puente tan indispensable para la defensa. El 19 por la noche, alentada algo la poblacion por haber disminuido el fuego algun tanto y con la grata noticia del parte susodicho, empezó á circular por las calles, reuniéndose en el teatro muchos auxiliares militares y señoras que pasaron la noche ensayando un himno patriótico.

El 26 concluyó el pan de toda clase y se dió un rancho y café á la tropa y gente pobre, y así continuaron las cosas hasta el dia 1.º de mayo, en que á las once de la noche cesó definitivamente el fuego enemigo, observando ya en la madrugada del 2 el movimiento de las grandes masas carlistas que se acercaban á las inmediaciones de la villa, y adquiriendo despues la certidumbre de que todos los trabajos y penalidades habian concluido.

Esta es, brevemente apuntada la série de los dias transcurridos en tan apuradas circunstancias, bastando solo decir, para que se calcule cuán duros habrán sido los momentos para los habitantes de Bilbao, que los carlistas han arrojado mas de 7.200 proyectiles pasando de 5.000 el número de bombas, que han ocasionado los mayores destrozos, siendo muy raro el edificio que no haya recibido alguna, y habiendo casa en la que han caido mas de 30.»

«La Correspondencia» publica estas noticias:

«Por un testigo presencial tenemos noticias re-

ferentes á los últimos dias del sitio de Bilbao.

Las bombas han causado pocas bajas á los defensores á quienes lo que mas aquejaba era la escasez de víveres. Pronto faltó el bacalao, y la harina, teniendo todos que alimentarse de un rancho cuyos principales agredientes eran la berza y la lechuga; el pan lo sustituian con arroz machacado que mezclaban con azúcar, lo que casi exclusivamente dedicaban á los niños.

Cuando llegó el vapor San Nicolás, el primero que penetró, les arrebataban el pan que llevaba á los pasajeros, y lo mismo sucedió á la tripulacion del Ferrolano.

Los peces que han podido comerse han sido de los que por la explosion de las bombas que caian sobre el rio quedaban aturdidos y sobrenadaban.

Las mujeres han estado valientes en extremo y hasta temerarias, hasta el punto de haber sido relativamente mayor el número de víctimas entre ellas que entre los hombres. Muchas bombas caian en el rio cuando ellas estaban lavando, sin que por eso suspendieran esta operacion.»

El duque de la Torre desembarcó ayer tarde en el muelle del Arenal, viniendo de Portugaete, siendo vitoreado por las gentes que al tener noticia de su llegada se agolparon á ese punto. El general Concha, que se habia dirigido ya á su alojamiento, salió al encuentro, y diéronse los libertadores de Bilbao un estrecho y largo abrazo.

El presidente del Poder ejecutivo se encaminó á su alojamiento, inmediato al palacio de la Estufa, donde le felicitaron las autoridades.

Ambos generales fueron obsequiados con una serenata por la banda de la Milicia nacional, cantando otro grupo del mismo cuerpo auxiliar el himno, polka y jota que ya conocia el público bilbaino, repitiéndose con este motivo las aclamaciones. Un ayudante dijo á la concurrencia que el duque no podia hablar por sufrir una ligera indisposicion de garganta.

Despues del vapor de guerra Ferrolano, entró ayer tarde el mercante Albertito y luego otros, así como varias lanchas, que han comenzado á descargar ya en los muelles del Arenal y de la Ribera cantidades de víveres diversos.»

Noticias Extranjeras.

CORRESPONDENCIAS PARTICULARES
del «Diario de Barcelona.»

Paris 3 de mayo.

Mientras «La Union» persiste en no negar la presencia del conde de Chambord en Francia, y la «Gazete» ha dejado de negarla, el «Daily Telegraph», fundándose en el testimonio de su corresponsal de París, afirma que el conde salió de Versalles en la noche del martes ó del miércoles en direccion á la frontera suiza. Por punto general no se da crédito á esta noticia que parece haberse puesto en circulacion para distraer la atencion de los proyectos atribuidos al conde de Chambord. Según las últimas noticias que parecen fundadas, preténdese que si el príncipe ha salido de Versalles, ha sido tan solo para evitarse la molestia de las muchas visitas que le asediaban, y que solamente ha ido á la posesion de Dampierre donde le dan hospitalidad la duquesa de Luynes y su hijo.

Sea como fuere, nadie pone en duda que el conde de Chambord ha comenzado una campaña, que en las esferas del gobierno se considera tanto mas inoportuna, en cuanto la reconstitucion de la mayoría del 20 de noviembre habia adelantado bastante desde algunas semanas. Por otra parte, todos los actos del conde de Chambord revelan que par-

ticipan de las ideas de los legitimistas de la extrema derecha.

Pues bien; los moderados se verán obligados á seguir la corriente bajo pena de ser acusados de tibieza ó de traicion. En crítica situacion se encontrarán MM. Depeyre y Larcy. ¿Podrán continuar en el actual gabinete si el conde de Chambord se propone intentar una restauracion monárquica? Ya comprende usted la dificultad en que se encontrará la derecha moderada despues que intervenga personalmente en esos planes el conde de Chambord.

Están en Roma varios prelados franceses, Mons. Dupanloup, Mons. Regnier y otros cuatro ó cinco. Es de presumir que esos viajes se refieran á la política; sin embargo se pretende que nuestros obispos podria ser que hubiesen ido á Roma para recibir instrucciones sobre el proyecto de reforma de la enseñanza superior.

A propósito de Roma, en los círculos diplomáticos ha corrido la voz de que la sentencia pronunciada por el tribunal de Saverna contra el obispo de Nancy ha cambiado las disposiciones conciliadoras del Padre Santo que parece dispuesto á suspender la espedicion de las bulas pontificias concernientes á las diócesis de la Alsacia y la Lorena. Pero este rumor se desmiente terminantemente en el ministerio de Negocios extranjeros donde siguen esperándose por momentos las aludidas bulas.

Se anuncia la próxima publicacion de la correspondencia de Proudhon, recogidas por M. Langlois diputado por París, y M. Carlos Edmon. Parece que esta coleccion constará lo menos de ocho tomos, y contendrá mas de tres mil cartas.

Los periódicos legitimistas de los departamentos guardan silencio sobre el congreso de la prensa legitimista y católica que se ha reunido recientemente en Tours. Los delegados que han asistido, son unos 30 en representacion de sesenta periódicos. Allí han triunfado los legitimistas intransigentes, acordándose el restablecimiento de la monarquía tradicional con la bandera blanca por 45 votos contra 21.

Sin embargo, las disidencias en puntos secundarios fueron posteriormente tales, que poco á poco se retiraron todos, y la discusion terminó por falta de preopinantes.

En la ultima sesion de la Union republicana, M. Gambetta pidió la palabra para explicar de qué modo entiende la situacion.

«No hemos de fijarnos, dijo, en las dificultades que crearian al ministerio ataques procedentes de la extrema derecha. Dejando aparte algunos exaltados poco numerosos en este partido, todos los diputados que hasta ahora han votado á favor del duque de Broglie, seguirán apoyándole. No necesitamos, pues, pedir la disolucion de la Asamblea, puesto que no tenemos probabilidad alguna de obtenerla.

»Pero debemos seguir molestando al ministerio á fin de demostrar al mariscal cuán precaria es la existencia de su gobierno. Para esto obraremos acertadamente, aprovechando todos los medios que nos ofrecerán ministerios inhábiles.»—D.

PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES DE EL BIEN PÚBLICO.

(De la agencia Fabra.)

Madrid 15.—11 m.

Mahon 15.—5:29 t.

El manifiesto publicado por el Gobierno dice que mantiene la bandera de la revolucion de 1868

y repite que se consultará al país cuando esté asegurado el orden moral y material.

Ha sido nombrado general en jefe del ejército del Norte el señor Concha.

Crónica Local.

A la desgracia que los amargos deberes que la fratricida guerra civil impone á Menorca, cuya juventud vemos con gran pena arrancarse sin interrupcion, y en totalidad de los brazos maternos, desde la funesta federal, se ha añadido estos dias otra no pequeña por cierto, con la inesperada suspension de los trabajos de zapatería que tantos brazos ocupaban con la sub-contrata para fabricar semanalmente algunos miles de pares de calzado para el ejército. Como no creemos entregado aun el número de las contratadas, no sabemos á que atribuir esta súbita suspension, que vá á dejar sin trabajo á muchos operarios, que por la gran disminucion de los embarques para Cuba estaban ya muy necesitados de él.

Lo deploramos de corazon.

El Exmo. señor Brigadier don Manuel Keller al dejar el mando militar de esta Isla para ir á tomar el del campo de Gibraltar, nos encargó le despidiéramos de todas aquellas personas que le favorecieron con sus atenciones y amistad, y de las cuales por olvido involuntario no se hubiese despedido él directamente; y al cumplir gustosos con estas líneas el encargo de aquella digna autoridad, nos complacemos en hacer pública la gratitud que manifestó sentir por las pruebas de aprecio y consideracion que ha recibido, quedando á su vez el país muy satisfecho de su acierto, energía y rectitud, tan necesarias en las presentes circunstancias para desempeñar mandos superiores.

El gozo en un paso. Cuando con tanto afán esperaba la subida de los conservadores al poder, el visitante asiduo á la Presidencia del poder Ejecutivo, ciudadano Teodoro Ládico, por la casi seguridad que con aquel, por el ansiado acontecimiento, tenia de poder acariciar entre sus manos la codiciada cartera de Hacienda, la vemos con asombro en las de un Camacho y no de un Ládico. ¡Ingratos conservadores! ¡Qué poco lo entendeis! ¿Cómo no han visto que con la circulacion forzosa de papel moneda, y con un impuesto sobre fósforos y cerillas salvaba en un santiamen la Hacienda española el *Neker federal*? De sentir es tal ceguera de los conservadores; y vemos claramente que mientras no vuelvan al poder los de Pi y Margall no podrá Ládico, volviendo al campo político de que desertó con la caída de aquel hombre *ilustre*, conseguir el dorado objeto de sus ensueños.

Sabemos que la Diputacion provincial, accediendo á la solicitud de los vecinos del importante caserío de Llumasanas, fuertemente apoyada por este Sub-gobierno, ha acordado la construccion de un camino que ponga á aquel en comunicacion con esta capital, declarándole vecinal de primer orden y subvencionándole con la suma que en tal concepto le corresponde.

Plácenos ver que las actuales autoridades anteponiendo los intereses generales á las mezquinas pasiones de partido y á sugerencias bastardas, emprenden con mano vigorosa cuantas obras pueden contribuir á la prosperidad de la Isla; y por ello las

felicitemos así como á todas las personas que en tan vital asunto se han interesado; tanto mas, cuanto con este acuerdo se dá una severa leccion á la anterior Corporacion provincial que con una pasion incalefiable denegó una obra tan importante como lo son todas las que tienden á facilitar las comunicaciones y ensanchar el comercio.

Procedente de Argel fondeó en este puerto el transporte de guerra francés «Ceres» al mando del capitán de navío Mr. Hardy, con 227 tripulantes, 270 individuos pertenecientes al arma de caballería y 255 caballos. Entró de arribada forzosa, habiendo atravesado un récio temporal; perdiendo dos caballos y de los otros muchos hay de abismados.

Tan luego como haya reparado algunas averías y el tiempo lo permita, saldrá para Tolon punto de su destino.

La Sociedad Filarmónica dió en la noche del juéves su segunda reunion en el teatro, la que estuvo en extremo animada y concurrida.

La llegada del transporte francés hizo que la espresada reunion se viera visitada por varios individuos del arma de caballería, que frenéticamente aplaudian á los señores de la orquesta y coros que en ella tomaron parte.

En el próximo número daremos cabida á la reseña.

En la tarde de ayer los señores gefes y oficiales tanto de marina como de caballería que se hallan embarcados á bordo del transporte «Ceres» fueron acompañados por su señor Cónsul, nuestro paisano don Pedro B. Valls, en la parroquia de Santa María con el fin de oír los dulces y armoniosos sonidos del órgano que en dicha parroquia existe, pulsado por la hábil mano del presbítero don Juan Fuxá. Escusado es manifestar los elógios que le tributaron y la demostracion y gratitud de que se hallaron poseidos.

La viruela que desde algun tiempo venia azotando á los vecinos de la calle del Cos de Gracia y que algunos, aunque pocos, les ha costado perder tal vez sus mejores años, sabemos y nos consta que anteayer dieron la última fumigacion á la única casa que tal enfermedad reinaba, viéndose hasta la hora presente, libre la espresada calle de esta terrible epidemia, temible no tan solo de sus vecinos si que tambien del público en general.

Diariamente la vemos decrecer en otros puntos pudiendo ya manifestar que los pocos atacados que existen, se encuentran ya fuera de cuidado.

Quiera Dios no nos vuelva á visitar tal terrible enfermedad, pues unida á las calamidades que desde pocos años han venido á visitarnos, han dejado y dejan tristes recuerdos que jamás veremos borrados.

La fiesta que anualmente viene celebrando el pueblo de Ferrerías el dia de la Asencion del Señor, no degeneró en la de los años anteriores la celebrada este año. Multitud de familias de todos los pueblos de esta isla y en especial de esta ciudad visitaron el referido pueblo compartiéndose con sus vecinos la alegría que en todos los corazones se retrataba. Para solemnizar mas tan festivo y halagüeño dia, una banda compuesta de varios aficionados, hizo sentir durante el dia algunas de sus alegres tocatas.

Nos es sumamente satisfactorio el consignar que apesar de ser un dia verdaderamente de regocijo para los ferrerrienses, no hubo el mas leve desman, que sepamos. Esto honra en gran manera al pueblo de Ferrerías y á las Autoridades todas.

Por telegrama, presentó en la tarde de anteayer la dimision del cargo de Subgobernador civil de esta isla, el señor don Emilio Linares y Garcias.

*
**

El miércoles 20 del actual espira el plazo señalado á los contribuyentes para satisfacer las contribuciones de Territorial y Subsidio correspondientes al cuarto trimestre, segun anuncio publicado por la Recaudacion de contribuciones.

Creemos oportuno hacerlo presente á los que aun no hayan verificado el referido pago, sin mas objeto que evitarles el apremio que segun ley corresponde á los morosos.

*
**

Segun telegrama recibido en la Administracion de los vapores-correos de esta ciudad el «Menorca» abandonó la baía de Alcudia á las 7 de la tarde del miércoles con direccion á Barcelona.

*
**

Solucion á la charada del juéves.

CÓMODA.

Ha presentado la solucion D.^a M. S. S.—don F. C. N.—don Benigno Velasco.—don M. J.—don F. P. A. D.^a [M. P.—Un republicano.—Un suscriptor de «El Bien Público».—don J. O.—D.^a M. F. S.—don J. L. O.—Un amigo del órden.

Se suele el niño asustar
Al decirle, viene el COCO;
La MODA, hace delirar:
Y causa náuseas el MOCO.
CODA es el punto final
En música y es frase y signo;
Desprecie el hombre formal
Al dios MOMO por indigno.
Y no se puede negar
Que es muy cómodo y un buen nicho
La CÓMODA para guardar
Lo que quiera mi capricho.

D.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

San Juan Nepomuceno martir, y San Ubaldo obispo.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra señora del Amor Hermoso en Santa Maria.

Movimiento del Puerto.

Comandancia de Marina.

Entrados el 14.

De Cardiff en 22 dias berg. francés «Phidia» cap. Mr. Barbier con 8 trips. y carbon.

De Argel en 2 dias vapor transporte francés «Ceres» de 2 cañones 227 trips, y 274 pasaj. comandante Mr. Hardy fuerza 180 cab.

De Palma en 2 dias laud «Republicano» patron. Francisco Sitjes con 6 trips. vino y efectos.

El 15.

De Andraitx en 2 dias laud «San José» patron Antonio J. Palmer con 6 trips. y yeso.

Despachados el 15.

Para Palma en lastre el buque anterior.

AFECCIONES ASTRONOMICAS.

SOL.—Sale á las 4 h. 45 m.—Pónese á las 7 h. 8 m. de la T.

LUNA.—Sale á las 4 h. 49 m. de la M.—Pónese á las 8 h. 2 m. de la M.

PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES DE EL BIEN PUBLICO.

(De la agencia Carles.)

Madrid 14.—12:55 m.

Mahon 14.—3:0 t.

Los Señores Serrano y Zavala esfuerczarse para que el general Pavía retire su dimision que ha presentado.

El general Echague salió de Bilbao á operaciones.

Madrid 15.—10:10 m.

Mahon 15.—2:41 t.

El manifiesto dado por el Gobierno, entre otros extremos pide el apoyo y union de todos los liberales; y que apremiará la interinidad dejando al país para que decida libremente.

Palma 14.—20:00 m.

Mahon 14.—3:40 t.

El nuevo Ministerio juró ayer. Los republicanos y radicales reunense en casa del señor Martos, asistiendo á la reunion los periodistas.

Es indicado para el cargo de gobernador de Madrid el señor Zugarte.

Háblase que será probable se dé una amnistia sobre delitos políticos.

Bolsa 14:60.

Palma 15.—3:17 t.

Mahon 15.—3:36 t.

Queda señalado el dia 6 de Junio próximo para el ingreso en caja de los mozos de Menorca.

Anuncios.

Administracion Depositaria de hacienda pública de Menorca.

Los contribuyentes de Industria y comercio de esta Ciudad y pueblos de San Luis y San Clemente que deseen enterarse de las cuotas que les han sido señaladas al formar la matricula del año económico próximo de 1874-75, podrán presentarse en esta Oficina los dias 16, 18 y 19 de este mes de

10 á 12 de la mañana, donde estará de manifiesto la espresada matricula ya terminada.

Mahon á 15 Mayo 1874.—El Administrador Depositario, Francisco Vinent y Vives.

El Comisario de Guerra Interventor del Hospital militar de esta Plaza.

Hacer saber: Que no habiendo dado resultado alguno la subasta verbal para la venta de varias ropas y efectos declarados inútiles para el servicio del Hospital militar de esta Plaza anunciada para el dia de hoy, la Junta económica del mismo ha acordado se anuncie una 2.^a licitacion que tendrá lugar el dia 3 de Junio próximo á las 12 de la mañana en la Comisaria de Guerra sita en la Plaza de San Roque número 5. Los efectos estarán de manifiesto en la factoria de utensilios Calle de San Nicolás número 2, con sugesion al precio de tasacion señalado á los mismos.

Mahon 12 Mayo 1874.—Mariano del Alcázar.

Para vender.

Lo está la casa calle de Gracia número 53. Para su ajuste dirigirse en la misma.

Lo está la casa calle del Sol número 8.

Informarán calle de Riego número 37.

Lo está una casa sita en Alayor calle del Horno número 16. El vendedor firmará la escritura de traslacion de dominio de la mitad de dicha casa, y cederá al comprador un crédito contra la otra mitad de casa, muy superior á su valor, quedando de eviccion por el mismo crédito y dando al adquirente todas las garantias apetecibles y equitativas. Darán razon en Mahon calle de la Libertad número 48.

Nodriza.

Una que desea hallar criatura para amamantar. Informarán en esta imprenta.

BARATILLO

DE GENEROS DE VERANO,
PRECIO FIJO POR 6 DIAS.

Cortes de pantalon lana, los de 3 duros á 2, los de 2 1/2 á 9 pesetas los de 2 duros á 1 1/2, los de 8 pesetas á 6 1/2 los de 6 pesetas á 5 los de 5 pesetas á 4 1/4. Lanas para trages las de 6 reales vellon palmo á una peseta. Las de columnaria á 33 cuartos palmo y las de peseta á 27 cuartos palmo. Telas de algodón para pantalones á 6 1/2 cuartos palmo. Las de hilo para trages á 7 1/2 y las superiores á 9 cuartos palmo. Lanas de vestidos de tres palmos cumplidos á 6 cuartos palmo. Amburgos y madapolanes á 4 cuartos palmo, y de Etranjeros á 7 cuartos. Percalinas anchas para forros á 3 cuartos palmo. Muselinas para cortinas á 7 cuartos y superiores á 10 y las de ocho palmos ancho á media peseta palmo. Telas de hilo puro para camisas y sábanas á 8 á 10 á 12 y á 13 cuartos el palmo. Cottonets buenos á 4 1/2 á 5 á 6 y á 7 cuartos palmo. Pañuelos seda ingleses buenos á 4 1/2 pesetas uno. Alfombra ancha á 7 1/2 pesetas cana. Pañuelos de batista color bueno á 8 á 12 á 22 y á 24 cuartos uno; y por este estilo todos los demas géneros que existen en la tienda del señor Gregorio, calle del Castillo número 11.

Mahon.—Imp. de M. Parpal.